

Diario del Comercio

ÓRGANO DEL PARTIDO LIBERAL DINÁSTICO

Año III

REDACCION Y ADMINISTRACION
Rambla San Juan, 50, entresuelo

Tarragona: miércoles 3 Noviembre de 1897

Precios de suscripción

En Tarragona 1'75 PTAS. al mes y 5 PTAS. trimestre.
En el resto de España 6 PTAS. trimestre.
En el extranjero 15 PTAS. trimestre.—Pago adelantado.
Remitidos y anuncios á precios convencionales.

N.º 783

OSTRAS FRESCAS Y FINAS DE LA COMPAÑIA OSTRICOLA DE SANTANDER

Únicas premiadas con MEDALLA DE ORO en la Exposición Universal de Barcelona

Se venden en la PASTELERIA DE L. BRULL, calle de Apodaca, n.º 44

●●●●● A CUATRO REALES DOCENA ●●●●●

SE REPARTEN A DOMICILIO.—DEPOSITO FLOTANTE EN ESTE PUERTO

Unico receptor exclusivo y directo de la COMPAÑIA OSTRICOLA DE SANTANDER en esta plaza

QUINTAS

DON PEDRO MARTÍ SABATÉ
proporciona sustitutos á los reclutas del actual reemplazo que por razón de su suerte les corresponda servir en los Ejércitos de Ultramar.

Aceptará también sustitutos que sean licenciados absolutos, soldados de la primera y segunda reserva y excedentes de cupo, siempre que reúnan las condiciones prevenidas.

Dirigiese á la
PLAZA DE LA FUENTE, 27, PRAL TARRAGONA

Las siguientes líneas comentando el último balance del Banco de España pertenecen á *El Correo*, y merecen ser leídas pues encierran verdades y razones que no deben pasar desapercibidas.

Dice el colega:
Supercherías de un ministro

Durante la semana terminada ayer, han aumentado cuatro millones las reservas de plata, dos los préstamos y uno y medio los billetes en circulación.

Los descuentos han aumentado también treinta y siete y medio millones, que al parecer han pasado á las cuentas corrientes, que importan treinta y un millones más.

Las cuentas del servicio de Tesorería y pagos de interés de la Deuda y en el extranjero, han disminuido en veintitres millones, resultando el Banco acreedor del Tesoro, al terminar éste, por la suma de 21.617.086'85 pesetas, de la que habrá que deducir los ingresos hechos en las sucursales de provincias, que á la fecha del Balance no fueran conocidos.

Tan cuantioso crédito no puede tener otro origen que el aplazamiento del pago de obligaciones del presupuesto anterior, y el haber consumido, antes de comenzar el corriente, recursos tan importantes como el de los quince millones facilitados por el Tesoro de Cuba para pagar el vencimiento de 15 de Agosto de las obligaciones de Aduanas, cuyo pago ha tenido que hacerse con los ingresos ordinarios del presupuesto.

De no haberse hecho uso antes de tiempo de aquellos recursos, ni aplicado para este año importantes obligaciones del anterior, no resultaría este crédito á favor del Banco, sería acreedor el Tesoro; es verdad que sin esas habilidades no hubiera liquidado el señor Navarro Reverter el presupuesto de 1896-97 con siete millones de Deuda flotante, sino con treinta y cinco ó cuarenta, que en realidad ha sido la contraria, si bien en tres formas distintas: siete en obligaciones del Tesoro, doce ó catorce de libramientos pagados con cartas

de pago por préstamos á devolver en este año y quince como préstamo del Tesoro de Cuba, lo que seguramente causará asombro, pues nadie podrá creer que esté tan holgado, que viviendo de empréstitos, de préstamos, de emisión de billetes y de toda clase de recursos extraordinarios, esté en condiciones de prestar al de la Península, ó de anticipar mes y medio la extraña consignación á que le obliga la ley para pago del empréstito sobre la renta de Aduanas.

Lo original de tal préstamo es que para poderlo realizar se le ocurrió al señor Castellano emitir y negociar pagarés con interés de 5 por 100, de donde resulta que por la vanidad, pronto puesta al descubierto, de que no apareciera en su verdadera cuantía la Deuda flotante contraída por el Tesoro peninsular en 1896-97, se gravó indebidamente el presupuesto de Cuba en ese 5 por 100.

Así se administraba por el señor Navarro Reverter para hacernos creer que la Hacienda caminaba franca y prósperamente.

Para terminar diremos que las reservas de contribuciones y aduanas para pago del próximo vencimiento, han aumentado tres millones y medio, ascendiendo en total á 19 y 112.

Los beneficios realizados por el Banco solo han aumentado 45.000 pesetas, y los por realizar 900.000 pesetas.

Correo de Madrid

1.º Noviembre
El Heraldo publica el siguiente telegrama:
«Habana, 1.º.—Ayer se celebró en la Capitanía un concierto ofrecido al general Blanco por la sociedad que los vascongados tienen en la Habana.

«La fiesta tuvo brillante éxito.
«Con este motivo hubo recepción, á la que concurren representantes de todas las clases sociales.

«Después salió el general Blanco, acompañado de un ayudante, dirigiéndose á casa de la condesa de Lotillo, donde comió.
«Ha sido nombrado jefe de Estado Mayor el general Pando.»

«Ha recibido *El Heraldo* el siguiente telegrama:
«Nueva York 1.º.—Una proclama del titulado presidente de la república cubana Méndez Capote, dice que los insurrectos tienen establecido un gobierno cuya residencia es Cabaigua, que las Cámaras funcionan regularmente en Guaimarillo, que la insurrección es dueña de Oriente, que recibe constantemente expediciones y que rechaza la autonomía ofrecida por el Gobierno.»

«Otro telegrama de Nueva York dice que noticias de Washington hacen constar que allí se censura á Mr. Taylor por su conducta con España al publicar el estudio cuya síntesis ya es conocida, por que crea dificultades á mister Mac-Kinley y á su representante general Woodford. Por consecuencia de haber exi-

tado Mr. Taylor á los norteamericanos contra España, renacen los trabajos para conseguir que se declare beligerantes á los insurrectos cubanos.

—*El Correo* publica hoy un artículo titulado «Mal camino». Dice que si llegaran á confirmarse ciertas noticias que los respectivos corresponsales en la Habana del *Heraldo* y *El Imparcial* comunican á dichos periódicos, deberíamos creer que los últimos actos del general Weyler no se acomodan á la prudencia del gobernante ni á la disciplina militar.

Añade que dichos corresponsales le atribuyen actos é ideas que podrían entorpecer la misión del general Blanco y la política del Gobierno.

Dice que probablemente se han exajerado algo las declaraciones del general, pero al *Correo* le parece extraño que el general Weyler fuera á bordo del «Montserrat» antes de la llegada del general Blanco, dando pie á que los maliciosos interpretaran este acto como un recurso para que se efectuara la manifestación en su favor, siendo Capitán general.

Añade *El Correo* que lo más grave es el lenguaje que se atribuye al general Weyler contra las reformas, porque esto valdría tanto como entrar en un asunto escabroso y sembrar discordias.

Termina *El Correo* diciendo que debe esperarse que no requiten ciertos los conceptos que se le han atribuido y que se apresurará á rectificarlos el general Weyler tan pronto como desembarque en la Península y más concretamente á su presentación al ministro de la Guerra.

—Dicen también de New York que se supone que ha desembarcado en Oriente la expedición filibustera conducida por el «Silver Heeld», compuesta de armas y municiones para los insurrectos.

—Han acordado los jefes filibusteros cubanos residentes en New York convocar á sus parciales á una reunión que se celebrará el viernes, en la que se acordará rechazar toda suerte de proposiciones de paz é impedir el ingreso en Cuba de los emigrados que quieren hacerlo.

—Mañana, por la conmemoración de los difuntos, no recibirá en audiencia la Reina.

—La familia Real han enviado hoy al Escorial cuatro coronas de flores naturales para depositar en la tumba del Rey Alfonso XII.

—La Reina se halla completamente restablecida de su indisposición.

—El ministro de la Gobernación ha conferenciado esta tarde con el jefe del Gobierno.

—El gobernador de Madrid encuétrase enfermo en cama, pero no cuidado.

—Mañana regresará de los baños de Fortuna el señor Castellano.

—La hija del señor Sagasta se encontraba esta tarde muy mejorada de su indisposición de ayer.

—El general Blanco tan pronto como ha llegado á la Habana ha dirigido un expresivo saludo al señor Sagasta.

—A última hora de la tarde se han reunido en el Ministerio de Estado los señores Gallón y Moret, celebrando una conferencia.

Concédesse importancia á esta entrevista.

—El señor Sagasta ha despachado hoy con la Reina, dándole cuenta, en primer término, de los telegramas de saludo del general Weyler y de la llegada del general Blanco á la Habana.

—Hasta pasado mañana no se volverán á reunir los ministros en Consejo.

—Al señor Sagasta le han visitado esta tarde en la presidencia, entre otras personas los señores Núñez de Arce, León y Castillo y marqués de Apezteguía.

—Los corresponsales de *El Imparcial* y *El Liberal* dicen que la manifestación hecha en la Habana á favor del general Weyler á causa de la gran indiferencia del país y especialmente de los partidos, excluyendo la plana mayor del de Unión constitucional.

En su discurso dijo el general Weyler que la autonomía era contraproducente y que los políticos de la Península desconocían el problema cubano.

Añadió que el partido de Unión constitucional debe persistir en su actitud y prometió apoyarlos desde la Península.

Para juzgar del tono en que se expresa favorable al partido de Unión constitucional, bastará decir que el fiscal ha denunciado los números del periódico que daban cuenta de dicho discurso excitando los ánimos contra el poder nacional, con motivo de la anunciada autonomía.

Estas son las noticias y juicios que aquellos corresponsales transmiten.

—También telegrafían de la Habana diciendo que de los datos oficiales resulta que hasta el 31 de Octubre se han pagado por atenciones de guerra, con aplicación á gastos extraordinarios, 147 millones y pico de pesetas, y que las obligaciones pendientes de pago pasan de 70 millones.

—Un telegrama particular de la Habana da cuenta de que una partida de 400 rebeldes, en Sábalo (Pinar del Río) fué atacada por una columna al mando del coronel Martínez, causando al enemigo 8 muertos y 47 heridos.

—El último despacho remitido por el general Weyler se refiere á varios encuentros ocurridos hasta el momento de dejar el mando.

En Mazaballo el enemigo 3 muertos, entre ellos un titulado oficial, y dos heridos. Presentados, 3 armados.

El capitán Capete, operando en la misma provincia, cogió 23 caballos.

Presentados, 3 armados y 21 sin armas.

En San Rafael cogimos 2 prisioneros, uno de ellos titulado teniente.

El general Molins, en Lomas del Purgatorio causó al enemigo un muerto. Nosotros un herido. Presentado á indulto, uno.

El coronel Barroso en Lechuza causó á los rebeldes un muerto y cinco heridos. Cogimos 4 caballos. Presentados 4 sin armas.

En Pinar del Río el enemigo 8 muertos y un herido. Cogimos un caballo y tuvimos un muerto.

—Parece acordado el nombramiento del señor Lanero para administrador de la Aduana de Manila.

Este nombramiento y los de gobernadores civiles de las provincias del Archipiélago quedarán definitivamente ultimados en el próximo Consejo que se verificará el miércoles.

—Confírmase que el señor Balaguer obtendrá un cargo diplomático en la combinación pendiente.

Dícese que será nombrado representante de España en el Vaticano.

—Desde las primeras horas de la mañana de hoy ha ido creciendo el Manzanarés hasta el punto de que á las ocho la crecida era considerable.

Las autoridades han acudido adoptando varias medidas.

Sábese que la principal causa de la crecida ha sido el desbordamiento de un arroyo cuyas

aguas inundaron la pradera y amenazaron invadir la capilla de San Isidro.

Por la tarde decretó el río. A consecuencia del caudal de aguas del arroyo de San Bernardino en Madrid, el maquinista del tren mixto de Asturias no se atrevió á pasar, y se detuvo quedando ocupada la línea y detenido también el tren de Santander en la estación de Pozuelo.

Examinóse detenidamente la línea y en vista de que no existía desperfecto alguno pasó el mixto de Asturias y después el tren de Santander.

Extracto del Boletín oficial

Relación de los pleitos incoados ante el Tribunal de lo Contencioso administrativo.

Relación circunstanciada de las compras de artículos de inmediato consumo verificadas en la tercera decena de Octubre por la Factoría de subsistencias militares de esta ciudad.

Anuncio de la Delegación de Hacienda de esta provincia haciendo saber á los individuos que solicitaron la legitimación de posesión de terrenos roturados arbitrariamente y que se hallan comprendidos en el Boletín oficial de esta provincia correspondiente al día 26 de Agosto último que se les invita á que reproduzcan sus instancias pidiendo la legitimación con arreglo á los preceptos legales, en la inteligencia de que lo verifiquen antes de terminar el plazo que empezó á contarse en 25 de Junio.

Relación de los roturadores á que se refiere el precedente anuncio.

Extracto de la Gaceta de Madrid

La de anteaer solo publica una real orden del Ministerio de Fomento, disponiendo se inserte en la Gaceta de Madrid la relación de los servicios prestados por la guardia civil, durante el mes de Agosto último, en la custodia de la riqueza forestal.

Noticias locales

Bajo la presidencia del teniente de alcalde don Rafael Canellas y asesorado por el síndico don Francisco Ixart, se celebró ayer la subasta por pujas á la llana de las obras que han de efectuarse en la calle de Gerona. Se remató el servicio á don Miguel Garriga, por la cantidad de 750 pesetas.

Ha sido declarado cesante el inspector de Higiene de esta capital don Pablo Simó.

Ayer tuvimos el gusto de saludar á nuestros queridos amigos y correligionarios de Falsét don Isidro Gombau, don José Rocamora, don Bernabé Lleva-ria, don José Pamies y don Lorenzo Llorens, los cuales pasaron á saludar y ofrecer sus respetos al muy ilustre señor gobernador civil de la provincia don Miguel Aguado.

El señor gobernador civil ha nombrado para el cargo de delegado especial en el ramo de Higiene á nuestro querido amigo don Adolfo Blanco.

Con un lleno á casi más no poder, representóse en el Principal la función monstruo, los dos Tenorios. Verdaderamente parece que es grande el entusiasmo del público para presenciar tales funciones.

Felicitamos á la compañía toda en general y particularmente á los actores de la misma que tomaron parte en la función de ayer, tanto por el brillante éxito que obtuvieron, como por la numerosa concurrencia con que se vieron favorecidos, deseándoles el propio tiempo los aplausos y justa admiración que merecen.

En la noche del lunes próximo pasado los cacos forzaron la puerta de un almacén situado en la calle Real apoderándose de 14 pesetas en plata que había en un cajón.

Afortunadamente no intentaron abrir la caja de caudales, la cual encerraba una suma bastante considerable.

De desear sería que á estas horas estuvieran ya á buen recaudo el autor ó autores de semejante fechoría.

Se encuentra en Barcelona, enferma de mucha gravedad, la apreciable hija de nuestro querido amigo don Miguel Durán.

Le deseamos un pronto y completo restablecimiento.

Esta noche tendrá lugar en el café del Centro el tercer concierto de violín, violoncello y piano por los reputados profesores señores Peirats, Grabiell y Sabater, bajo el siguiente programa:

- 1.º «Lucrecia Borgia», tercetto.—Donizetti.
2.º «Semiramis», sinfonía.—Rossini.
3.º «Hernani», concertante.—Verdi.
4.º «Rienzi», cuartetto.—Wagner.
5.º «Chantilly», walses.—Waldelffel.

A las doce y media de la noche del pasado domingo fueron detenidos y conducidos á disposición del Juzgado cinco individuos que robaron una multitud de objetos en las casas de la parte alta de la ciudad.

El domingo último, con una concurrencia tan distinguida como numerosa se inauguró en el gran café del Centro la serie de conciertos con que su dueño quiere obsequiar al público.

Celebráramos que continuase el entusiasmo.

En la Sección de Vigilancia se halla depositado un pendiente de señora de los conocidos con el nombre de «criolla», el cual será entregado á su dueño, después de haber dado las señas necesarias.

En el sorteo verificado con motivo de la festividad de Todos los Santos en el favorecido café de París, han salido premiados los números siguientes:

- 1.ª suerte, núm. 54.—2.ª suerte, núm. 22.

Observaciones meteorológicas de ayer, facilitadas por el Instituto provincial:

- A las nueve de la mañana.—Barómetro, 759.
A las tres de la tarde.—Barómetro, 758.
Termómetro: Máxima 20.50.—Mínima, 14.50.
Temperatura media, 17.50.—Viento S. E.

De todos los purgantes conocidos el de mejores efectos es el Bolado Serra. Hay muchas imitaciones. Los legítimos se venden en la Farmacia del Centro de R. Puig, rambra de San Juan número 57.

Noticias provinciales

TORTOSA.—Terminado el andamie para la colocación del tercero y último tramo del puente metálico sobre el Ebro, ha quedado suspendida tan importante obra, hasta el próximo verano con gran descontento de la clase trabajadora que creía hallar jornal en la miseria.

Ha aumentado este año de un modo considerable la exportación de enesa producto natural del delta del Ebro, para destinarlo á la fabricación de una especie de esteras que se coloca debajo de las alfombras para su mayor duración.

Anteaer en el tren correo de Valencia, salió de esta para Madrid don Enrique Bosch, hijo del exministro de Fomento.

MORA DE EBRO.—El día 26 del pasado mes explotó un petardo en casa don Juan Alheneis, arrojado en la entrada de dicha casa por una mano criminal; ó según se cree probable, por algún chicle desconocedor de la gravedad del hecho que ejecutaba. En ambas hipótesis se ignoran los móviles de tal hazaña, que por fortuna, no ha causado víctima alguna ni pérdidas materiales de consideración.

El asunto como es de suponer, está sub judice.

REUS.—El mercado del último sábado en nuestra plaza estuvo desanimadísimo, siendo contadas las transacciones realizadas á consecuencia de la calma que en todos los artículos reina.

Como los precios no han sufrido variación alguna digna de mencionar desde el mercado del lunes de jamos de consignarlos.

VENDRELL.—En la reunión que el domingo último celebraron en el salón del Tivoli de esta villa, los propietarios de fincas colindantes con la carretera de Barcelona á Tarragona, se nombra una comisión para que estudie el asunto y acuda en contra de la recogida de las aceitunas, por los peones camineros, de los olivos plantados en el lind de dicha carretera, y al arranque de los mismos y de los demás árboles que amenazan llevar á cabo los expresados peones camineros.

Dicha comisión se avistó el jueves con los señores ingenieros quienes enterados de las justas reclamaciones de los que se creían perjudicados, accedieron á los deseos de los propietarios, quienes en adelante podrán recoger los frutos de los árboles marcados.

Celebráramos haya tenido una solución satisfactoria el asunto.

ULLDECONA.—La cosecha de vinos ha sido, á causa de la pertinaz sequia, menos que mediana; sin embargo las clases han resultado bastante buenas, pagándose actualmente de 5 á 6 reales decá-litro.

La cosecha de aceite se presenta bastante buena, máxima ahora después de las lluvias con que hemos sido favorecidos; háse empezado ya la recolec-

ción de aceitunas, pagándose de 16 á 17 pesetas cántaro de 15 kilogramos.

Con las últimas lluvias ha salido el río Cenia, con lo que se ha salvado el conflicto que se presentaba puesto que empezaban á faltar las aguas para el consumo de la villa.

La siembra, pues, se hace con muy buenas condiciones de sazón.

Sección religiosa

Santos de hoy.—Los innumerables mártires de Zaragoza y santos Valentin presbitero y mártir y Armengol obispo.

Santos de mañana.—Santos Carlos Borromeo cardenal y arzobispo y Modesto.

Oración de Cuarenta Horas

En las Beatas.—Continua dicha oración estando expuesto S. D. M. por la mañana de ocho á once, celebrándose las misas de exposición y reserva, y por la tarde de cinco y cuarto á ocho, cantándose el seráfico Trisagio.

Corte de María

Hoy se hace la visita á Nuestra Señora de la Leche en las Descalzas.

Sección comercial

Estación Enotécnica de España en Cette

30 Octubre. Durante el finido Septiembre España ha enviado á Francia por las diferentes aduanas de la república 305.926 hectolitros de vinos ordinarios y 11.268 de licor, que suman en conjunto 317.194 hectolitros. De éstos han ido al consumo francés 285.876, que unidos á los 1.889.542 de los ocho pasados meses, suman 2.185.419 hectolitros, valorados en 74.565.000 francos. En igual mes de 1896 nuestra importación fué de 274.690 hectolitros, lo que hace una diferencia á favor de Septiembre de 1897 de 42.504 hectolitros Italia, durante el citado mes de este año, ha importado 1.767 hectolitros, contra 3.153 que envió en igual mes de 1896.

En resumen, desde el 1.º de Enero al 30 de Septiembre de este año la importación de nuestros vinos á Francia ha sido de 2.676.560 hectolitros, contra 4.947.134 que tragimos en igual tiempo de 1896, por lo que resulta á favor de los nueve primeros meses de 1895 una diferencia de 2.270.574 hectolitros.

En el citado mes de Septiembre Argelia ha importado á Francia 177.837 hectolitros de vinos, Portugal 3, Túnez 3.514 y otros países (ordinarios y de licor) 26.705 hectolitros.

El consumo de nuestras frutas, pues la importación se eleva á bastante mayor cantidad y que por estar englobada con la de otros países no se puede precisar en absoluto, ha sido en el mencionado Septiembre de 1897 de 2.067.400 kilogramos, que unidos á los 45.472.800 llegados los ocho primeros meses, suman 47.540.200 kilogramos, valorados en 9.066.000 francos. En el mismo mes de 1896 el consumo fué de 1.435.600 kilogramos, con lo cual resulta una diferencia á favor de Septiembre de 1897 de 631.809 kilogramos.

Durante el mes de Septiembre último han llegado de nuestra nación 201.600 kilogramos de aceite, habiéndolo pasado al consumo 131.900 que, unidos á los 1.491 kilogramos de los ocho primeros meses, suman 1.622.900 kilogramos, cuyo valor se estima en 909.000 francos. En igual tiempo, ó sea del 1.º de Enero al 30 de Septiembre de 1896, nosotros importamos 5.633.700 kilogramos, que comparados con los 1.971.600 kilogramos venidos durante los nueve primeros meses de este año, resulta una diferencia á favor de 1896 de 2.692.100 kilogramos.

En Septiembre de 1896 nosotros importamos 250.100 kilogramos, esto es, 48.500 kilogramos más que en Septiembre del 97. Italia, durante el mismo mes, ha importado á Francia 607.300 kilogramos contra 966.200 que envió en 1896. En lo que va de año ha importado dicha nación 11.079.000 kilogramos de aceite, ó sea 69.700 kilogramos más que en 1896.

En legumbres hemos importado y dado al consumo, durante el citado Septiembre de este año 245.000 kilogramos, que unidos á los 5.861.400 llegados los ocho primeros meses, suman 6.106.400 kilogramos, que se valoran en 687.000 francos, contra 73.500 kilogramos que enviamos en el mismo mes de 1866.

El valor total de la importación española á Francia durante los nueve primeros meses del año actual, siempre según las estadísticas francesas, es de 161.015.000 francos y la de esta nación á nuestro país se ha elevado, según su manera de calcular, á 71.722.000 francos, resultando un beneficio á nuestro favor de francos 89.283.000.

Desde el 1.º al 30 de Septiembre, ambos inclusive, han venido por el puerto de Cette hectolitros 70.582 de vinos ordinarios y 3.020 de licor, habiéndolo pasado al consumo 74.677 hectolitros.

Durante los nueve primeros meses del año ó sea del 1.º de Enero al 30 de Septiembre de 1897, las importaciones á Francia se han elevado á francos 2.897.955.000, y sus exportaciones á 2.714.089.000, lo que resulta una diferencia en contra de dicha nación de 183.866.000 francos.

Vinos españoles en Cette

Table with 3 columns: NOMBRES, Grados, Precio por hect. Rows include Alicante 1.ª, Idem 2.ª, Benicarló, Cataluña, Mallorca 1.ª y 2.ª, Priorato, Tarragona (Vendrell), Utiel (Ipo Aragón), Valencia 1.ª, Idem 2.ª, Vinaroz, Moscatel (9 á 10º licor), Mistelas (9 á 10º licor), Vino blanco seco de Andalucía, Vino blanco de la Mancha, Vino blanco de Cataluña, Jerez y Málaga superiores de.

Puerto de Tarragona

Entradas del día 1.º Ninguna.

Despachadas Para Génova y escalas v. «Martos», c. Vives, con efectos.

Entradas del día 2

De Cette en un día v. «Correo de Cartagena», de 258 ts., c. Cardona, con bocoyes vacíos, consignado á los señores Viuda y Sebrino de P. Ferrer Mary.

De Bilbao y escalas en 28 ds. v. «Anselmo», de 457 ts., c. Rotella, con efectos, consignado á los señores Hijos de B. Lopez.

De Marsella en un día v. ruso «Titanía», de 1.210 toneladas, c. Sjungberg, con tránsito, consignado á los señores Boada hermanos.

Despachadas Para Barcelona v. «Anselmo», c. Rotella, con tránsito.

Para Liverpool y esc. v. «Tintoré», c. Villa, con vino.

Para Londres y esc. v. «Gravina» con efectos.

BOLSA DE BARCELONA

2 Noviembre.

CAMBIOS EXTRANJEROS

Paris á la vista. 32.60

Londres á la vista. 33.98

EFFECTOS PUBLICOS

Dinero Papel

4 por 100 interior contado. 00.00 00.00

fin de mes. 63.525 63.55

fin próximo. 00.00 00.00

exterior contado. 00.00 00.00

fin mes. 79.125 79.15

fin próximo. 00.00 00.00

Amortizable contado. 00.00 00.00

5 por 100 carpetas sobre renta de 00.00 00.00

Aduanas. 96.75 97.00

Idem pequeñas. 00.00 00.00

Bill. Hip. Isla de Cuba, 1886. 92.50 92.75

Idem. 1890. 76.50 76.75

ACCIONES FIN MES

Banco Hispano Colonial. 00.00 00.00

Ferrocarril Tar. Bar. Francia v. 20.05 20.15

Medina-Zamora y O. á V. 00.00 00.00

Norte de España. 23.40 23.50

BOLSA DE MADRID

2 Noviembre

4 por 100 Interior. 63.45

4 por 100 fin mes. 63.47 63.55

4 por 100 Exterior. 79.05

Amortizable. 76.60

Aduanas. 96.65

Cubas 1886. 93.00

Idem 1890. 76.75

Filipinas. 92.50

Banco de España. 415.00

Tabacalera. 210.50

Cambios de Paris. 32.50

Idem Londres. 33.35

4 por 100 Exterior. 60.66

Variedades

El estreno del jefe

Era el único que entraba y salía en la oficina con la saludable puntualidad reglamentaria y el único que se estaba trabajando las cinco horas sin levantar cabeza. Bien que en cambio de esta laboriosidad inusitada todo el mundo se reía de su fechoría en el negociado, «disfrutaba» menos sueldo que sus demás compañeros de burocracia. Por ser el último iba hasta detrás del portero, que tenía mil reales más de haber, por lo que siempre servía los vasos de agua al pobre escribiente después de llamar éste dos ó tres veces al timbre, y por supuesto, con males modos.

Disfrutar! ¡Si, disfrutaba mil doscientas cincuenta pesetas iguales y entraban en aquel disfrute la esposa y cuatro hijos. Ese verbo, esencialmente administrativo, es para muchos uno de los mayores sarcasmos que existen en la tierra.

Hay en la Administración pública muchos e inteligentes empleados, pero también los hay como el jefe de aquel negociado, funcionario muy bien relacionado en los dos partidos turnantes en el poder y al que si los unos respetaban los otros ascendían y así sucesivamente hasta la cúspide de les mil quinientos pesos con que el Estado pagaba sus vanidades, su ineptitud y sus ausencias de la oficina, en la que solo paraba una hora, el tiempo de firmar y enterarse de los asuntos.

Eso de los expedientes resultaba una vulgaridad insufrible, el picaba más alto y trabajaba en una cameda que no se representaba nunca, porque sus infinitas ocupaciones no le permitían concluir jamás. Y el caso es que no se le conocía que hacer alguno, fuera de pasear su boquilla aculotada con su gran puro, su gardenia y su elegante figura por la Carrera de San Jerónimo ó por el Retiro, ó lucir en cerveterías y saloncillos de teatro, entre los cómicos y autores, á quienes trataba con cierta confianza. Unos y otros, lo mismo que los subordinados sabían de sobre que aquella cabeza albergaba un corcho por masa encefálica; pero los numerosos convites «artísticos» que prodigaba y su autoridad, dábanle derecho á la posesión de un «claro talento y vasta erudición».

Como en toda oficina española, la nota predominante en aquella dependencia era la oratoria, y en el confortante despacho, entre minutos, estados y números, se pasaba revista de mesa á mesa á cuantas actualidades estaban sobre el tapete en la vida pública, desde los toros á las campañas separatistas emitiendo cada cual su opinión envuelta en humo y á través de un bucheito de café.

El escribiente de los cinco mil reales desarmonzaba el clásico cuadro. Apenas desplegaba los labios sonriendo solo con cierta tristeza, cuando salpicaba el diálogo alguna broma. Eso sí, á veces, estrechado por sus compañeros para emitir juicio, lo formulaba en breves palabras, pero tan categórico y justo que los hacia enmudecer. Había, pues, el convencimiento de que no tenía pizca de tonto, pero vestía tan mal, se presentaba con tal desaseo, gustaba unos pelos tan foscos y unas respuestas tan concisas, que su natural discreción no le relevaba de ser el blanco de las cuchufletas de los otros escribientes, reporter de no se qué periódicos le puso el apodo y con él se quedó: desde entonces se le llamaba el «Profeta».

Un día, la sección en pleno se enteró con asombro por los periódicos, de que la empresa del teatro de la Comedia había admitido una obra del «conocido» literato don M. Pérez y Pérez, de la que se tenían las mejores noticias y la que se pondría en ensayo en breve. Aquel Pérez y Pérez, era el jefe de negociado y aquella obra la suya, la eternamente á punto de concluirse, en la que nadie creía! demás.

El notición metió un ruido tremendo; el despacho se le llenó al presunto autor enseguida; se le auguró un triunfo y el «interfecto» recibió en corte dos tardes, suplicando la calma á los apologistas, con la más modesta de las sonrisas burocráticas.

II

Los entusiastas del..... cargo de Pérez y Pérez no se equivocaron.

El ilustre jefe de negociado alcanzó, no ya lo que en el dialecto de bastidores se llama un éxito franco sino un éxito enorme, ruidoso, de los que aseguran una obra en los carteles durante cincuenta noches; máximo inverosímil y punto menos que desconocido en el género grande. El nombre del inteligente del asiduo funcionario, voló en alas de la fama por esos mundos, y sino se asomó al balcón del genio le anduvo muy cerca.

Enseguida vinieron los consejos de los prácticos, de los que saben vivir. Eso de las comedias en tres actos no dá dinero, y con el ingenio y la buena sombra que él tenía «esperábase un río de oro. Al teatro clásico á escape, pero á escape. ¡Buen almuerzo le valió á la moderna pitonisa este consejo!

En aquel delirio de entusiasmo ¿quién se iba á fijar, claro es; en el humilde escribiente de los cinco mil reales! También él asistió al estreno, á una entrada de anfiteatro, por causa de su atropelladísima ropa. Le regaló la localidad el jefe Pérez y Pérez. Y el pobre amanuense se pasó la noche entera obscurecido en un rincón de última fila, triste y adigido.

A algunos espectadores chocóles, lo que aquel joven se había conmovido. ¡Bien es verdad que era la obra tan sentida! Cuando se acabó bajó el pendolista, ahogándose, por la escalera y se encontró entonces á un oficial de la misma dependencia, uno de los pocos de buen juicio que prestaban sus servicios en ella.

—¿Dónde va usted de ese modo, Gómez?—le preguntó al verle tan descompuesto.

—¿Qué le sucede?

—En aquel hombre no confiesa, «cae muerto en el descansillo de la escalera».

—¿Soltó, pues, la enorme pesadumbre que le aplastaba el cerebro y exclamó impetuosamente, á borbotones:

—¿De quien cree usted que es esa comedia que acaba de obtener ese éxito tan grande?

El oficial rió de pronto iluminadas todas las obscuridades que envolvían aquel enigma. Fué un relampago en la negra noche y repuso atónito:

—¿De usted, tal vez?

—¡Si señor, mio!

—Pero, hombre... ¿Como se explica?

—¿Se acuerda usted aquella tarde que me hizo ir á copiar un informe á su mismo despacho? Yo le pedí prestados cinco duros y él, que sabía mis aficiones, me ofreció cincuenta por escribir una obra y cederle el nombre. ¡Cincuenta duros! Ya ve usted!

—¡Pero eso no se vende por nada, hombre!

Y el pobre escribiente, levantando su rostro bañado en lágrimas, repuso con sencillez:

—¡Ah, señor! ¡Dios quiera que no le suceda á usted otro tanto! ¡Tenía una hija muriéndose sin poderla dar apenas alimento, ni medicinas; aquellos mil reales eran su salvación y acepté!

Alfonso Pérez Nieva.

Sección oficial

Servicio de la plaza para hoy

Jefe de día: don Andrés Gil, teniente coronel de Albuera.

Parada Albuera.

Visita de hospital y provisiones, 4.º capitán de Albuera.

Paseo de enfermos, Albuera.

El comandante sargento mayor, Rogelio Marzo.

Registro civil

Inscripciones verificadas en el día de ayer

Nacidos.—Salvador Villegas Penzato, Maria del Carmen Gabriel Brell.

Fallecidos.—José Vallvé Ramón, Caldereros, 13.

Matrimonios.—Ninguno.

Telegramas

Madrid, 2, 10'15 m.

Telegramas particulares de la Habana dicen que el general Blanco está siendo objeto de continuas demostraciones de simpatía y afecto.

El general ha recorrido las calles de la ciudad solo, á pié y vestido de paisano, siendo saludado cariñosamente por los transeuntes.

El general Blanco ha ordenado que la Capitanía general esté siempre abierta á todo el mundo.

Añaden los telegramas que las cosas han cambiado radicalmente en la Habana, donde la vida es mas expansiva, y hasta parece que se respira con más libertad.

Madrid, 2, 10'30 m.

Dicen de la Habana que el *Diario de la Marina* publica un artículo, diciendo entre otras cosas:

—Antes hemos callado por instinto de conservación. Ahora callaremos por patriotismo cuanto se refiere á las vergüenzas, inmoralidades y horrores que venimos presenciando.

Madrid, 2, 10'45 m.

De Nueva York dicen que los elementos que simpatizan con España se lamentan muy mucho del estudio publicado por mister Taylor, opinando que las declaraciones de este señor son hijas del despecho, y que solamente obedecen al deseo de servir la causa de los jingoistas.

Madrid, 2, 11 m.

De la Habana dicen que el general Blanco está ocupadísimo en reconstituir las operaciones de la campaña, habiéndolas encontrado en un lamentable estado de abandono.

Madrid, 2, 11'15 m.

A fin de activar las operaciones, el general Blanco ha dividido la isla de Cuba en Comandancias generales que tendrán cierta libertad é independencia de acción, nombrando para regirlas á los generales siguientes:

Habana, general González Parrado.

Pinar del Río, general Bernal.

Sancti-Spíritus, general Salcedo.

Holguín, general Luque.

Las Villas, general Aguirre.

Trocha de Júcaro, general Martinez.

Madrid, 2, 12'15 t.

Parece ser que el Gobierno ha recibido datos autorizados convencido de que el general Weyler no dijo nada que no fuese correcto en su despedida de los manifestantes

que le acompañaron en la Habana al vapor donde regresa.

Con todo, el Gobierno espera conocer las declaraciones del general cuando llegue á Madrid acerca de dicho incidente.

Madrid, 2, 12'15 t.

El día está lluvioso, á pesar de lo cual están los cementerios concurridísimos.

Los templos han estado llenos toda la mañana.

Madrid, 2, 12'30 t.

En vista de oponerse los repartidores huelguistas al reparto del pan á domicilio, fuerzas de seguridad y de la guardia civil han vigilado activamente para impedir que el reparto dejara de hacerse.

El vecindario no carece de tan indispensable artículo de alimentación.

Madrid, 2, 12'45 t.

El Consejo de ministros que se creía se celebraría hoy, ha sido aplazado hasta mañana.

Madrid, 2, 1'30 t.

El ministro de Hacienda señor Puigcerver ha cumplimentado hoy, después de la regia firma, á la infanta Isabel.

Madrid, 2, 3'45 t.

Telegramas de Venezuela dan cuenta de haber estallado una formidable insurrección en Caracas.

El Gobierno se ha visto precisado á tomar severas medidas de represión, habiéndose realizado en Caracas más de 200 prisioneros de personas conocidas sospechosas de afinidad con los rebeldes.

En persecución de éstos han salido numerosas fuerzas.

Madrid, 2, 4 t.

Nos telegrafian de París que el *Figaro* publica unos despachos de Berlín dando cuenta de importantes declaraciones del embajador de los Estados Unidos en la corte alemana.

Ha dicho el diplomático aludido que los Estados Unidos se ven precisados á intervenir en la cuestión cubana por deberes de humanidad, y por obligarles la defensa de los intereses comerciales de aquella nación.

Añadió que el relevo de Weyler ha satisfecho al gobierno norteamericano, que consideraba la permanencia de dicho general al frente del ejército de la isla, como perjudicial para el restablecimiento de la paz.

Dijo también que el señor Sagasta cuenta con generales simpatías en los Estados Unidos.

Añadió que los americanos aguardan con ansiedad el planteamiento de la autonomía en Cuba, pues creen que, una vez realizados los proyectos que abriga el Gabinete español, se restablecerá la normalidad de relaciones entre los Gobiernos de Washington y Madrid.

Hizo grandes elogios de la Reina Regente, por quien—dijo—sentía profundas simpatías.

También elogió al ministro de España en Washington, señor Dupuy de Lome, y á mister Woodford, á cuyos buenos oficios entiendo se debe el que el conflicto no sea tan grave, como al principio amenazaba ser.

Madrid, 2, 4'15 t.

El general Blanco ha telegrafiado al señor Sagasta, agradeciendo los saludos y felicitaciones que le ha dirigido el Gobierno, con motivo de la toma de posesión de su cargo.

Madrid, 2, 4'30 t.

El señor Capdepon ha dicho que se limitará á proveer las vacantes de los alcaldes que dimitan, respetando á los que no tengan por conveniente presentar la dimisión.

Con los Ayuntamientos seguirá el ministro de la Gobernación idéntica conducta, pues por ahora no piensa en suspender ninguno, al revés de lo que se ha hecho en todos los cambios políticos.

Esta actitud del señor Capdepon es hija de su buen deseo de no provocar ningún género de conflictos en las actuales circunstancias porque atraviesa el país.

Madrid, 2, 5'30 t.

En los círculos políticos no se cotiza noticia alguna de importancia.

El tema de actualidad es la denuncia de *El Nacional*, acerca de la que abstengo de telegrafiar nada, por no incurrir en la censura del Gobierno.

Madrid, 2, 6 t.

El señor Sagasta ha despachado hoy en la Presidencia algunos asuntos de escasa importancia.

Madrid, 2, 6'20 t.

El duque de Tamames ha conferenciado con el señor Gullón, creyéndose que en la combinación diplomática figurará el nombre del duque para un importante puesto.

Madrid, 2, 6'40 t.

Han celebrado una larga conferencia esta tarde los señores Bermejo y Puigcerver.

El objeto de esta conferencia parece que ha sido tratar de los créditos que son necesarios para llevar á cabo algunas construcciones navales que tiene en estudio el ministro de Marina.

IMP. DE ESTEBAN PAMIES, Unión, 54

ENFERMEDADES DE LOS OJOS

D. Juan Miró, oculista del Hospital de San Pablo y Santa Tecla y ex-ayudante de clínica del doctor Barraquer.

Tratamiento especial para la curación y las granulaciones.

Consultas de 10 á 11 de la mañana y de 4 á 5 de la tarde.

De 12 á 1 gratis para los pobres que acrediten serlo.

Calle de la Unión, núm 17, principal, Tarragona.

DESDE 1.º DE OCTUBRE

ha quedado abierta una academia de solfeo, teoría musical y piano para ambos sexos dirigida por el profesor DON JOSÉ SABATER.

Solfeco y teoría musical, clase diaria, al mes 5 pesetas. Enseñanza de piano, clase alterna, 7'50 pesetas.

Horas de clase para señoritas: de cinco á seis, de seis á siete y de siete á ocho. Para caballeros: á las once y media de la mañana.

Rambla de San Juan, 48, ent.º izq.º

AGENCIA DE NEGOCIOS VILADOT

Esta acreditada Agencia acaba de organizar una Sección dedicada exclusivamente á la confección de cuentas municipales, contando para ello con personal idóneo y de larga experiencia para llevar á cabo cuantos encargos se le hagan de esta índole.

Por tanto, llamo la atención de los Ayuntamientos de esta provincia que se hallen en descubierta de este servicio tan importante, que se servirán utilizar nuestros ofrecimientos, quedando á cargo de esta Agencia la gestión para la aprobación de las mismas.

Rambla de San Juan, 68, principal TARRAGONA

A LOS HERNIADOS (Trencats)

No dejes sorprender vuestras atenciones por el sin número de vividores, charlatanes é intrusos, llamados por si mismos especialistas en el tratamiento de las hernias, sin título alguno que acredite su competencia.

Muchos son los que venden bragueros, muy pocos saben colocarlos; rarísimos los que conocen lo que es una hernia.

José Pujol, cirujano especialista en el tratamiento de las hernias, y con largos años de práctica en el establecimiento de don José Clausoles, de Barcelona, tiene el gusto de anunciar que todos los MARTES no festivos, desde las tres de la tarde á las ocho de la noche visitará esta capital, accediendo á indicaciones hechas por varios señores facultativos de la misma.

Lo mejor y más moderno en fajas y bragueros de moderna construcción *Bragueros de Cauché* para la pronta curación de los tiernos infantes.

El Gabinet queda instalado Calle del Conde de Rius (antes Hospital) 5-1.ª derecha.

Los demás días en su establecimiento La Cruz Roja.—Plaza de Prim.—Reus

ANUNCIOS

GRAN FÁBRICA DE BRAGUEROS

DE

Pedro Montserrat

Aparatos ortopédicos, piernas artificiales, corsés mecánicos y otros instrumentos, á precios verdaderamente módicos.

En este establecimiento se recomponen también toda clase de bragueros.

Calle de la Union, 34 bajos

Tarragona

CEPAS AMERICANAS

Grandes existencias, á precios sin competencia posible, de barbados y éstacas de todas clases y variedades.

Riparias Gloria Montpeller Riparia
Grau Gravé, Rupestris Lot, Rupertris
Guiraud, Rupertris Misión,
Rupertris Martin, Rupertris Gauzin,
ARAMON RUPESTRIS

Híbridos americanos. Americano-europeos. Variedades europeas para injertos, Útiles para injertos y cultivos de la vid. Abonés y cuanto sea menester para los vicultores.

Para informes y pedidos dirigirse en esta provincia á Buenaventura Bor. nat. VALLMOLL, ó á su representante en Tarragona

José María Boronat

DIRECCION DEL «DIARIO DEL COMERCIO»

CARAMELOS PECTORALES

del medico salas

Curan la Bronquitis, Tos, Catarrros, etc., limpian de mucosidades el aparato respiratorio tan solo tomando uno al acostarse y otro por la mañana. Composición inofensiva no contiene medicamento peligroso.

Depósito en Tarragona:

Farmacia de R. Puig, Rambla de San Juan, 57

PRECIO DE LA CAJA: 150 PESETAS

DESDE 1.º DE OCTUBRE

Se publica el periódico de los días de los meses de octubre y noviembre. Precio de cada número 10 céntimos. Suscripción por trimestre 30 céntimos. Por semestre 60 céntimos. Por año 1.20 céntimos. Se vende en todas las librerías y papelerías de España.

AGENCIA DE NEGOCIOS VILLADOT

Se dedica á la gestión de todos los negocios de compra y venta de bienes raíces, arrendamientos, hipotecas, etc. Se ofrece á los señores propietarios de bienes raíces un servicio de gestión que les ahorra tiempo y dinero. Se garantiza la seriedad y la exactitud de los datos que se suministran.

IMPRENTA

ESTEBAN PAMIES

CALLE DE LA UNIÓN, 54

Tarragona

En dicho establecimiento se hacen

LIBROS

folletos, memorias, periódicos.

hojas volantes, etiquetas

y libretas de inquilinato

REGLAMENTOS,

recibos talonarios, carteles,

esqueletos mortuorios,

impresos para ayuntamientos,

juzgados municipales, estados y

partes para fondas

TARJETAS DE VISITA

desde 4 reales el 100

sobres comerciales timbrados

desde 20 reales el mil

papeletas de entradas y salidas

para consumos

PERFECCIÓN Y BARATURA

en toda clase de impresos por

complicados y difíciles

que sean en su confección

Las esquelos mortuorios

se admiten á todas horas.